
Stadtverordnetenversammlung 

Ausschuss für Kultur documenta-Stadt
 
Kassel, 29.06.2007 

  

Niederschrift 
 

über die 13. öffentliche Sitzung 
des Ausschusses für Kultur 

am Dienstag, 26.06.2007, 17.00 Uhr, 
im Kommissionszimmer I, Rathaus, Kassel 

 
 

 
Anwesende:   Siehe Anwesenheitsliste 
    (Bestandteil der Niederschrift) 
 
 
Tagesordnung: 
 
 

1. Generalmusikdirektor des Staatstheaters 101.16.426 
Beschlüsse der Stadtverordnetenversammlung vom 26.03.2007 101.16.432 
Bericht des Magistrats 

 
 

2. Kinderbuchausstellung Brüder-Grimm-Museum 101.16.541 
Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 04.06.2007 
Bericht des Magistrats 

 
 

3. Denkmaltopographie und Informationen der Bürgerinnen und 
Bürger 

101.16.549 

 
 

4. Planung Landesmuseum: Stellungnahmen der 
Denkmalschutzämter und des Behindertenbeirates 

101.16.550 

 
 

5. Verkehrshinweise zum Industriedenkmal Messinghof 101.16.551 
 
 

6. Stadtbibliothek 101.16.570 
 
 

7. Spohr-Akademie 101.16.579 
 
 

8. Technikmuseum 101.16.580 
 
 

9. Diskussions- und Realisierungsprozess um die 101.15.1357 
Neuordnung der Kasseler Museumslandschaft 
Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 20.06.2005 
Bericht des Magistrats 

 

 
 
Vorsitzender Dr. von Rüden eröffnet die mit der Einladung vom 19.06.2007 
ordnungsgemäß einberufene 13. öffentliche Sitzung des Ausschusses für Kultur, 
begrüßt die Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
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Zur Tagesordnung 
 
Zu Tagesordnungspunkt 2 
Kinderbuchausstellung Brüder-Grimm-Museum 
Bericht des Magistrats 
- 101.16.541 – 
verteilt Herr Dr. Lauer als Tischvorlage das Zweite Heft, Frühjahr 2007, des Brüder 
Grimm-Journals. 
 
Es liegen keine Wortmeldungen zur Tagesordnung vor. 
 
 
1. Generalmusikdirektor des Staatstheaters 

Beschlüsse der Stadtverordnetenversammlung vom 26.03.2007 
Bericht des Magistrats 
-101.16.426-/-101.16.432- 

 
 
Beschlüsse 

 
Der Magistrat wird aufgefordert, die angekündigte Vorstellung des 
Generalmusikdirektors des Staatstheaters nicht, wie angekündigt, in der 
Kulturkommission stattfinden zu lassen, sondern im Kulturausschuss, damit die 
kulturpolitischen Sprecher aller Fraktionen die Möglichkeit haben, Herrn 
Ringborg kennen zu lernen. (101.16.426) 
 
Der Magistrat wird aufgefordert, den neuen Generalmusikdirektor, Herrn 
Patrik Ringborg, zum Zwecke einer persönlichen Vorstellung in eine der 
nächsten Sitzungen des Kulturausschusses einzuladen. (101.16.432) 

 
 
Herr Patrik Ringborg, neuer Generalmusikdirektor des Staatstheaters Kassel, stellt sich 
den Ausschussmitgliedern vor und berichtet über die Planungen der Spielzeit 2007/08 
und beantwortet Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
 
Der Tagesordnungspunkt ist mit der Vorstellung von Herrn Ringborg 
erledigt. 
 
 
2. Kinderbuchausstellung Brüder-Grimm-Museum 

Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 04.06.2007 
Bericht des Magistrats 
- 101.16.541 - 

 
 
Beschluss 

 
Der Magistrat wird aufgefordert, den Initiatoren der parallel zur 
documenta geplanten Kinderbuch-Ausstellung im Brüder-Grimm-
Museum Kassel, Herrn Dr. Martin Witzel und Herrn Dr. Bernhard Lauer, 
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im Rahmen des Ausschusses für Kultur die Möglichkeit einzuräumen, ihr 
Konzept vorzustellen. 

 
 
Herr Dr. Lauer und Herr Dr. Witzel berichten über die Sammlung von Herrn und Frau 
Witzel sowie über die geplante Kinderbuch-Ausstellung im Brüder Grimm-Museum 
und beantworten Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
 
Die Ausschussmitglieder nehmen den Bericht zur Kenntnis. 
 
 
 

3. Denkmaltopographie und Informationen der Bürgerinnen und Bürger 
Anfrage der Fraktion Grüne 
- 101.16.549 - 

 
 
Anfrage 
 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

Wann wird die Denkmaltopographie III gedruckt? 
 
Wann wird die Denkmaltopographie IV beauftragt und erstellt das Landesamt 
für Denkmalschutz eine Vorabliste? 
 
Wann werden Eigentümer von Immobilien in der Stadt Kassel auf den 
Denkmalschutz ihrer Immobilie angeschrieben, und welche Möglichkeit sieht 
der Magistrat dieses Anliegen selbst in die Hand zu nehmen? 

 
 
Stadtverordneter Dr. Ostermann begründet die Anfrage der Fraktion Grüne. 
Bürgermeister Junge beantwortet für den Magistrat die Anfrage und weitere Fragen 
der Ausschussmitglieder. 
 
 
Die Anfrage ist durch Bürgermeister Junge beantwortet. 
 
 
 

4. Planung Landesmuseum: Stellungnahmen der Denkmalschutzämter 
und des Behindertenbeirates 
Anfrage der Fraktion Grüne 
- 101.16.550 - 

 
 
Anfrage 
 
 
Wir fragen den Magistrat: 
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Die Planung für den Umbau des Landesmuseums sehen/sahen folgendes 
vor: 
 
Gläserner Verbindungstrakt zwischen Landesmuseum und Torwache sowie 
Fenster und Eingangstüren im Untergeschoss des Museumsbaus. 
 
Welche Stellungnahmen liegen seitens der Denkmalschutzbehörden 
(Stadt und Land) dazu vor und wie beurteilt der Behindertenbeirat diese 
Planung? 

 
 
Stadtverordneter Dr. Ostermann begründet die Anfrage der Fraktion Grüne. 
Bürgermeister Junge und Frau Rhiemeier, Amtsleiterin des Kulturamtes und 
Denkmalpflege, beantworten die Anfrage und weitere Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
 
Die Anfrage ist durch Bürgermeister Junge beantwortet. 
 
 
 

5. Verkehrshinweise zum Industriedenkmal Messinghof 
Anfrage der Fraktion Grüne 
- 101.16.551 - 

 
 
Anfrage 
 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

Kann der Magistrat, durch (braune) Hinweisschilder auf das Industriedenkmal 
Messinghof an geeigneten Stellen die Initiative der Bürgerinnen und Bürger zum 
Messinghof unterstützen? 

 
 
Stadtverordneter Dr. Ostermann begründet die Anfrage der Fraktion Grüne. 
Bürgermeister Junge beantwortet die Anfrage und verliest eine Stellungnahme des 
Straßenverkehrsamtes. Er sagt zu, die Stellungnahme als Anlage 1 zum Protokoll zu 
geben. 
 
 
Die Anfrage ist durch Bürgermeister Junge beantwortet. 
 



 
 

 
Niederschrift zur 13. öffentlichen Sitzung des Ausschusses für Kultur vom 26.06.2007 Seite 5 

 
 

6. Stadtbibliothek 
Anfrage der Fraktion Grüne 
- 101.16.570 - 

 
 
Anfrage 
 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Wie viele BenutzerInnen registrierte die Stadtbibliothek einschließlich der 
dezentralen Standorte in den Jahren 2005 und 2006? 

2. Wie ist das BenutzerInnenverhältnis zwischen Erwachsenen, Jugendlichen 
und Kindern? 

3. Wie verteilen sich die registrierten BesucherInnenzahlen auf die 
Zentralbibliothek im Rathaus, die zentrale Kinder- und Jugendbücherei, 
die zwei kombinierten Stadtteil- und Schulbibliotheken und die fünf 
Stadtteilbibliotheken? 

4. Wie ist das Verhältnis zwischen Buch-, Medienausleihe und 
Internetnutzung und zwischen Erwachsenen, Jugendlichen und Kindern 
als Bibliotheksbesucher? 

5. Wie viel Personal steht an jedem Standort zur Verfügung? 
6. Welche Kosten entstanden 2005 und 2006 und entstehen voraussichtlich 

2007? 
7. Wer trägt die Kosten? 
8. Welches pädagogische Konzept liegt den Bibliotheksangeboten zu 

Grunde? 
9. Wie wird dieses umgesetzt? 

 
 
Stadtverordnete Rüschendorf begründet die Anfrage der Fraktion Grüne. 
Bürgermeister Junge, Frau Metz - Abteilungsleiterin der Verwaltungsabteilung 
Kulturamt und Denkmalpflege – sowie Herr Kaiser - Abteilungsleitung 
Stadtbibliothek -, beantworten die Anfrage und weitere Fragen der 
Ausschussmitglieder. Bürgermeister Junge sagt zu, die schriftliche Ausarbeitung zur 
Niederschrift zu geben. (Anlage 2) 
 
 
Die Anfrage ist durch Bürgermeister Junge beantwortet. 
 
 
 

7. Spohr-Akademie 
Anfrage der FDP-Fraktion 
- 101.16.579 - 

 
 
Anfrage 
 
 
Wir fragen den Magistrat: 
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Wie ist der Sachstand bezüglich des neuen Standortes für die Spohr-Akademie 
im Südflügel des Kulturbahnhofs? 

 
 
Bürgermeister Junge und Frau Metz, Abteilungsleiterin Verwaltungsabteilung 
Kulturamt und Denkmalpflege, beantworten die Anfrage und weitere Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
 
Die Anfrage ist durch Bürgermeister Junge beantwortet. 
 
 
Vorsitzender Dr. von Rüden verlässt wegen einer dringenden anderen dienstlichen 
Verpflichtung die Sitzung und Stadtverordnete Dr. Junker-John übernimmt den 
Vorsitz. 
 
 
 

8. Technikmuseum 
Anfrage der FDP-Fraktion 
- 101.16.580 - 

 
Anfrage 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Welche Erkenntnisse hat die von den Herren Dr. Hascher und Paulun 
erstellte Machbarkeitsstudie über mögliche Standorte für ein 
Technikmuseum gebracht? 

 
2. Wann werden die Ergebnisse der Machbarkeitsstudie vorgestellt? 
 
3. Wie beurteilt der Magistrat den Vorschlag, im Zuge der Realisierung eines 

Technikmuseums ein gemeinsames Zentraldepot für alle städtischen 
Museen einzurichten? 

 
4. Welche Veränderungen ergeben sich für das Henschel-Museum und die in 

Rothenditmold eingelagerten Objekte durch den Eigentümerwechsel im 
Industriepark Rothenditmold? 

 
 
Stadtverordnete Schmidt begründet die Anfrage der FDP-Fraktion. Bürgermeister 
Junge und Frau Rhiemeier, Amtsleiterin Kulturamt und Denkmalpflege, beantworten 
die Fragen 2 bis 4 der Anfrage. Frage 1 kann nicht beantwortet werden, da die 
Machbarkeitsstudie erst am 05.07.07 vorgestellt wird. Die Anfrage soll noch einmal 
auf die Tagesordnung der nächsten Sitzung des Kulturausschusses genommen 
werden. 
 
 
Die Anfrage ist nicht abschließend beantwortet. Erneute Behandlung 
in der nächsten Sitzung. 
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9. Diskussions- und Realisierungsprozess um die Neuordnung der 
Kasseler Museumslandschaft 
Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 20.06.2005 
Bericht des Magistrats 
- 101.15.1357 - 

 
 
Beschluss 
 
Der Magistrat wird aufgefordert, im Ausschuss für Kultur in regelmäßigen Abständen 
über den Diskussions- wie Realisierungsprozess um die Neuordnung der Kasseler 
Museumslandschaft zu berichten, damit dieser breit in der Kasseler Bevölkerung 
begleitet werden kann. 
 
 
Bürgermeister Junge und Frau Rhiemeier, Amtsleiterin Kulturamt und 
Denkmalpflege, berichten über den aktuellen Stand zur Museumslandschaft. 
 
 
Die Ausschussmitglieder nehmen den Bericht des Magistrats zur 
Kenntnis. 
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 19:05 Uhr 
 
 
 
 
 
 
 
Dr. Michael von Rüden Heidi Woelk 
Vorsitzender Schriftführerin 
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